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ПРАВДА
ТОБОЛЬСКАЯ

С рабочим визитом в Тюменской области 

побывал заместитель председателя 

правительства РФ Дмитрий Чернышенко. 

Во время поездки вице-премьер                    
оценил красоту первой столицы                                
Сибири, увидел единственный за                              
Уралом каменный кремль, осмотрел 
Софийско-Успенский собор. 
Дмитрий Чернышенко принял участие 
в торжественном открытии Центра 
пилотирования полиолефиновых 
технологий на базе «ЗапСибНефтехима» 
вместе с министром науки и высшего 
образования РФ Валерием Фальковым 
и губернатором Тюменской области 
Александром Моором. Позже в Тюмени 
продолжился разговор о туристическом 
потенциале региона. 
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В церемонии открытия 

центра приняли участие 

заместитель председате-

ля Правительства России 

Дмитрий Чернышенко, 

министр науки и высшего 

образования Валерий 

Фальков и губернатор Тю-

менской области Алек-

сандр Моор.

Завод 

в миниатюре

Переплетения труб, ме-
таллический блеск кон-
струкций, привычный гул 
оборудования – внутри 
центр выглядит аналогич-
но другим производствам 
компании. Так же, но со зна-
чимым отличием: это копия 
предприятия, уменьшенная 
в сотни раз. 

Ювелирную работу вы-
полнили российские за-
воды: часть уникального 
оборудования была соз-
дана специально для про-
екта. Тонкая инженерия 

НАЦПРОЕКТ «НОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ И ХИМИЯ»

В центре страны, впереди планеты
СИБУР запустил первый в России и не имеющий аналогов в мире Центр пилотирования технологий 
в области базовых полимеров

► Валерий Фальков, Дмитрий Чернышенко, Александр Моор и Дарья Борисова дали старт  работе нового центра

реализует 12 технологий 
получения полиэтилена и 
полипропилена, что охва-
тывает 90 % технологий, 
представленных в РФ. Два 
газофазных и два петлевых 
реактора – сердце мини-за-
вода – были созданы санкт-
петербургскими компания-
ми специально для СИБУРа.

Курс 

на лидерство 

Традиционно после ис-
пытания в лаборатори-
ях все разработки поступа-
ют сразу на промышленные 
мощности, и в период тес-
тирования учащается пе-
ренастройка производ-
ственных режимов. Теперь 
специалисты, испытываю-
щие новые образцы, снача-
ла будут тестировать их в 
центре, открытом на базе 
тобольского кластера про-
изводств СИБУРа. Необхо-
димости в переключении 
режима работы основных 
промышленных произ-

водств не будет.
В рамках работы центра 

будут не только испыты-
ваться катализаторы для 
производственных про-
цессов, одна из основных 
задач исследователей – 
получение новых высоко-
технологичных продуктов 
в рамках импортозамеще-
ния. Центр позволит прово-
дить испытания широкого 
спектра марок полиэтиле-
на и полипропилена в раз-
ных режимах и конфигу-
рациях. 

– Центр пилотирования 
станет важным звеном в це-

почке создания полного цик-
ла отечественных разра-

боток в области базовых 
полимеров. Его запуск 
ускоряет внедрение но-
вых продуктов и ката-
лизаторов, минимизи-
руя производственные 

риски. Вместе с буду-
щими объектами, таки-

ми как Исследовательский 
центр СИБУР Инновации в 
Казани и фабрика по произ-
водству катализаторов, мы 
уверенно движемся к цели 
– обеспечить всю цепочку 
отечественных технологий 
до 2030 года. Это позволит 
гарантировать технологиче-
скую независимость страны 
в области полимеров, а также 
откроет новые возможности 
для достижения лидерства 
за счёт создания инноваций 
в синтетических материалах, 
– подчеркнула Дарья Борисо-
ва, член правления и управ-
ляющий директор по разви-
тию и инновациям СИБУРа.

Центр будет испыты-
вать современные ката-
лизаторы, используемые 
в полиолефиновой про-
мышленности, – хромовые, 
титан-магниевые и метал-
лоценовые, делая акцент 
на собственных разработ-
ках. Как результат – про-
мышленность получит не 
только новые катализато-
ры, но также полимеры с 
улучшенными свойствами 
и новые технологические и 
инженерные решения. Это 
среди прочего будет спо-
собствовать доступности 
современных полимерных 
решений в различных сфе-
рах: упаковка, строитель-
ство, медицина, сельское 
хозяйство и транспорт.

С учётом того, что в То-

больске предполагается ис-

пытывать не менее 5 ката-

лизаторов и тестировать 

запуск около 10 новых ма-

рок полимеров в год, поло-

жительный эффект от за-

пуска центра для отраслей 

переработки может изме-

ряться в сотнях тысяч до-

полнительных тонн совре-

менных синтетических 

материалов ежегодно.

«Важное значение име-
ет не только то, что компа-
ния каждый год вкладыва-
ет порядка 6-7 млрд рублей 
в научные исследования и 
разработки, но и то, что она 
делает это эффективно. Но-
вый Центр пилотирования 
позволяет в 10 раз ускорить 
внедрение инноваций в про-
изводство. Мы очень ценим 
партнёрство между компа-
нией «СИБУР» и нашими уни-
верситетами, научными орга-
низациями. У СИБУРа уже 10 
исследовательских центров, 
которые развивают науку и 
технологии, необходимые на-
шей стране. Такой успешный 
опыт заслуживает масшта-
бирования. Мы в Правитель-
стве в рамках реализации 
нового национального про-
екта «Новые материалы и 
химия», который поручил 
нам президент Влади-
мир Путин, обязатель-
но будем использовать 
наработанные СИБУРом 
эффективные механиз-
мы», – отметил замести-
тель председателя Пра-
вительства РФ Дмитрий 
Чернышенко.

В сердце России

– Уже сейчас на То-
больской промышленной 
площадке производится 
каждая вторая тонна поли-
пропилена и полиэтилена 
от общероссийского объё-
ма. СИБУР для Тюменской 
области остаётся надёж-
ным и стратегическим парт-
нёром. Наше сотрудниче-
ство продолжается 17 лет. 
Общая накопленная стои-

мость инвестпроектов ком-
пании за это время состави-
ла около триллиона рублей. 
Сумма колоссальная! 

Появление в Тюменской 
области научно-исследова-
тельского центра ещё боль-
ше укрепит научно-тех-
нологический потенциал 
региона. Мы ценим это дове-
рие. Готовы и дальше поддер-
живать СИБУР в реализации 
совместных проектов, – сооб-
щил губернатор Тюменской 
области Александр Моор.

Размещение центра пило-
тирования технологий в То-
больске не случайно: именно 
у нас расположены круп-
нейшие производственные 
мощности СИБУРа, сыграли 
роль и географическая пози-
ция в центре России и удоб-
ная логистика.

Теперь здесь будут не толь-
ко совершенствовать свой-
ства полимеров, но и растить 
кадры в сфере технологии 
синтеза полиолефинов. Для 
этого компания привлекает 
к сотрудничеству наиболее 
авторитетные российские 
научные институты: МГУ                                                                                              
им. М.В. Ломоносова, Инсти-
тут нефтехимического син-
теза им. А.В. Топчиева РАН, 
Институт катализа имени                
Г. К. Борескова Сибирского от-
деления РАН.
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И по воде, и по воздуху
БЕРЕГ ЛЕВЫЙ – БЕРЕГ ПРАВЫЙ

Точнее, с помощью суден 

на воздушной подушке пе-

шеходы теперь пересекают 

переправу. Паром «СП-20» 

последний раз в этом году 

перешёл Иртыш.

Он ушёл на зимнюю квар-
тиру – в акваторию То-
больского речного порта. 
Уходил с помощью «Рей-
дового-12», пробивающего 
путь во льдах; со стороны 
речпорта эту задачу выпол-
няло ещё одно судно.

Уходил паром с чувством 
выполненного долга, отсто-
яв на своём посту до зимы, 
до периода ледостава. Но и 
уходя, позаботился о людях: 
сделал остановку в районе 
будущей ледовой перепра-

вы, чтобы задержать льди-
ны и шугу и дать возмож-
ность им покрепче взяться 
в месте, где для него остав-
ляли канал. Бригада рабо-
чих тем временем переки-
нула деревянные мостки.

Из-за капризов погоды ле-
достав в этом году поздний. 
Да и лёгкий мороз постоял 
всего несколько дней, так 
что лёд на Иртыше ещё не-
крепкий. В разных местах 
его толщина достигает от 
5 до 10 см, а кое-где стоят 
майны. Не случайно на бе-
регу установлены знаки, за-
прещающие выход и выезд 
на лёд. Что, однако, не ме-
шает одиночным пешехо-
дам нарушать запрет. 

А  з а к о н о п о с л у ш н ы е 
граждане, соблюдающие 

правила безопасного по-
ведения прибегают к услу-
гам двух суден на воздуш-
ных подушках. Каждое 
принимает на борт по 11 
пассажиров. Ступеньки до-
вольно высоки, а пассажи-
ры на переправу приходят 
с полными сумками, паке-
тами, так что капитанам 
приходится то и дело вы-
ходить и подавать руку. В 
ответ они слышат только 
слова благодарности. И это 
вполне заслуженно, ведь 
на противоположный бе-
рег пассажиров доставля-
ют за считаные минуты, 
к тому же во вполне ком-
фортных условиях – с си-
дячими местами, в салоне 
с подогревом. 

Один из капитанов, Фёдор 

Воронцов, приняв на борт 
пассажиров, под рёв мото-
ра умчался со скоростью                             
ветра. Капитан второго суд-
на Марк Шарипов пригла-
сил подняться на борт, что-
бы поговорить в тепле.

– Мы представляем ком-
панию СВП «Флот» (Но-
рильск), являясь капита-
нами суден на воздушных 
подушках. Там мы перево-
зим вахтовиков, доставля-
ем им грузы. Здесь же мы 
обеспечиваем переправу лю-
дей с правого берега на ле-
вый и обратно через Иртыш 
в период ледостава и конца 
навигации 2024 года. График 
работы с 6 утра до 22.15. Раз в 
десять минут меняем берег. 
Контракт у нас до 15 декабря. 
К тому времени уже можно 

будет спокойно ходить по ле-
довой переправе «Тобольск – 
Бекерева», – рассказал Марк 
Шарипов.

Сами капитаны из тёплых 
краёв – один из Астрахани, 
другой из Анапы. Но к сибир-
ской погоде оба вполне адап-
тировались. Тобольск капи-
тану Шарипову показался 
волшебным городом, насе-
лённым добрыми, приветли-

выми, открытыми людьми. 
В Тобольск компания при-

езжает уже во второй раз. В 
прошлый раз они оказыва-
ли нам услуги по перевозке 
пассажиров в период ледо-

хода. В периоды межсезо-
нья в населённых пунктах, 
где нет мостов, они очень 
востребованы. 

Анна ЩЕРБИНИНА
(фото автора)  

– СИБУР вносит большой 
вклад в развитие науки, тех-
нологий и системы высше-
го образования, выстраивая 
партнёрские отношения с ве-
дущими академическими ин-
ститутами и университетами. 
Очень важно, что такое взаи-
модействие устанавливает-
ся и появляется серьёзный 
результат, – отметил министр 
науки и высшего образова-
ния РФ Валерий Фальков.

Марина МИЛОВА

► На сибирских реках – капитаны из тёплых краёв
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ЦИФРА

Набор продуктов 
для новогоднего 
стола 
подорожает на

50-60%

Официально занятые

Более 144 000 самозанятых зарегистрировано в Тю-

менской области в 2024 году, сообщает Федеральная 

налоговая служба региона.

CЦИФРЫ И ФАКТЫ

И чаще всего самозанятые жители нашего региона 
выбирают сферу услуг (26%), изготовление изделий 
ручной работы (22%), преподавание/образование 
(15%), бьюти-индустрию (9%), искусство/дизайн (7%), 
производство пищевых продуктов (6%), иные сферы 
(15%). По данным Федеральной налоговой службы 
на 31 октября 2024 года, в Тюменской области 
зарегистрировано более 144 000 самозанятых граждан, 
а в России их уже насчитывается свыше 10 млн человек. 
По данным департамента экономики администрации 
города, на 1 октября 2024 года в Тобольске было 
зарегистрировано 6971 самозанятых граждан (на конец 
2023 года – 5 489). 

 В сравнении с аналогичным периодом рост по 
региону составил 29%, сообщила руководитель центра 
поддержки «Мой бизнес» Инвестиционного агентства 
Тюменской области Ильяна Багишева. 

«Сейчас самозанятый – это женщина 35-45 лет. За 
последний год мы видим большой интерес к креатив-
ным индустриям, потому что с прошлого года само-
занятые получили возможность регистрировать свой 
бренд. Поэтому это в основном ремесленники и люди, 
которые что-то производят своими руками», – отмети-
ла Ильяна Багишева. 

В Тюменской области с 2021 года реализуется реги-
ональный проект «Поддержка самозанятых». Господ-
держку за эти 4 года получили почти 10 000 человек, 
63 самозанятых заключили договор микрозайма на об-
щую сумму 24,3 млн рублей в Фонде финансирования 
предпринимательства Тюменской области, 17 самоза-
нятых граждан воспользовались услугой Гарантийно-
го фонда по предоставлению поручительства по их обя-
зательствам перед финансовыми организациями.

Лада ЛИСОВА 

Что год грядущий 
нам готовит

Резкий взлёт курса валют, который начался с сен-

тября, неизбежно приведёт к подорожанию многих 

товаров, уверены эксперты. Причём как раз к началу 

нового года. 

Из того, что «гарантированно» известно о грядущем 
подорожании, можно отметить бытовую технику. Сра-
зу несколько групп производителей направили ритей-
лерам (компаниям или организациям, занимающимся 
розничной торговлей) письма о росте отпускных цен 
на 10-15%. Отметим, письма были отправлены до собы-
тий на валютном рынке.

Очевидно, что примерно такое же подорожание — на 
10-15% — ожидает и одежду, и обувь. И здесь, как и в 
большинстве товарных групп, дело не только в удо-
рожании импорта, но и в присутствии заметной «им-
портной составляющей» даже в продукции отече-
ственных брендов.

С середины года вы-
растут в цене комму-
нальные услуги — пра-
вительство приняло 
соответствующее по-
становление. В среднем 
коммуналка подорожа-
ет чуть более чем на 
11%, однако в ряде реги-
онов рост превысит 20% 
(за счёт региональных 
коэффициентов).

Определённый рост 
цен произойдёт на же-
лезнодорожные билеты 
— РЖД уведомило пассажиров о том, что поднимает 
стоимость примерно на 11 %, объясняя это ростом за-
трат на осуществление перевозок.

Примерно на 10-15% подорожают услуги платных 
школ и детских садов — сказывается рост зарплат в 
сфере образования, затраты на содержание, комму-
нальные услуги и так далее.

Километры подорожают

С нового года вырастет цена поездок на электрич-

ках. Тариф за километр поднимется с 4,142 рублей за 

пассажира до 4,194 рубля. Новые условия вступят в 

силу с 1 января 2025 года.

Власти Тюменской области установили новые тари-
фы на проезд в пригородных поездах и электричках 
на 2025 год. Так, стоимость билета из Тюмени в То-
больск увеличится с 588 до 622 рублей.

В документе также отмечается, что приказом руко-
водителя АО «Свердловская пригородная компания», 
которая обслуживает электрички в Тюмени, могут 
быть установлены тарифы на перевозку пассажиров 
железнодорожным транспортом в пригородном сооб-
щении Тюменской области ниже максимально допу-
стимых.

НАЦПРОЕКТ «ДЕМОГРАФИЯ»

ЦЕНА КОМФОРТА

Традиционно в ходе                         

ноябрьского заседания То-

больской городской думы 

депутатами был рассмо-

трен и утверждён проект 

бюджета Тобольска на 

следующий 2025 финан-

совый год. 

Несмотря на то, что основ-
ные параметры городской 
казны значительно снизи-
лись по сравнению с преды-
дущим годом, при этом он 
полностью способен обеспе-
чить все госгарантии, со-
циальные обязательства и 
комфортные условия жиз-
недеятельности тоболяков. 
Подробнее о некоторых ню-
ансах финансовой полити-
ки города читайте в нашем 
материале.

В первую очередь проект 
бюджета был представлен 
на публичных слушаниях, 
где присутствовало 98 чело-
век. По итогам публичных 
слушаний большинством 
голосов (двое воздержа-
лись) данный проект реко-
мендован к рассмотрению 
депутатами гордумы. Все 
замечания и предложения 
по бюджетным направле-
ниям приняты к сведению. 
Затем проект главного фи-
нансового документа То-
больска был рассмотрен в 
первом и во втором чтении 
на заседании депутатской 
комиссии по экономиче-
скому развитию, финансам, 
бюджету и налогам, и в за-
вершение – утверждён де-
путатским корпусом в ходе 
заседания Тобольской го-
родской думы.

 
CОСНОВНЫЕ 

ХАРАКТЕРИСТИКИ 

БЮДЖЕТА НА 2025 ГОД:

Доходы – 8 млрд 875 млн 
рублей, расходы – 9 млрд 
523 млн рублей, дефицит 
бюджета – почти 648 
млн рублей. Внутренний 
муниципальный долг 
(планируемый кредит) 
прогнозируется в 
размере 100 млн рублей. 
В доходной части 
бюджета безвозмездные 
поступления составляют 
около 6 млрд 629 млн 
рублей или 74 % в общей 
сумме доходов, налоговые                                                          
и неналоговые 
(собственные) доходы 
города составляют 2 млрд 
246 млн рублей или 26 %. 

В начале своего докла-
да директор департамента 
финансов администрации 
города Татьяна Шевчен-
ко сразу сообщила о путях 
покрытия предполагаемо-
го дефицита бюджетных 
средств в 2025 году. «В пер-
вую очередь дефицит будет 
покрываться за счёт остат-
ков бюджета на 1 января. 

ГОРОДСКОЙ КОШЕЛЁК

Бюджет: доходы и дефицит

100 млн рублей – предпо-
лагаемый кредит. Отмечу, 
что в 2023 году мы также 
планировали кредит в 155 
млн рублей для покрытия 
дефицита средств бюдже-
та. Но благодаря хорошей 
динамике поступления до-
ходов нам тогда не при-
шлось брать кредит. В этом 
году также планируем 100 
млн кредита на декабрь, 
и будем смотреть исходя 
из динамики поступления 
собственных доходов (на-
логовых и неналоговых). 
Возможно, не придётся его 
брать», – пояснила Татьяна 
Шевченко, добавив, что со-
блюдены ограничения по 
предельному размеру де-
фицита, установленные 
статьей 92.1 Бюджетного ко-
декса РФ.

Доходные 

источники 

Татьяна Шевченко под-
робно разложила прогноз 
доходов бюджета города, 
отметив, что он сформи-
рован на основе базового 
варианта прогноза соци-
ально-экономического раз-
вития (СЭР) города Тоболь-
ска на 2025 год и плановый 
период 2026–2027 годов 
с учётом итогов социаль-
но-экономического разви-
тия города Тобольска за ян-
варь – сентябрь 2024 года и 
оценки 2024 года, муници-
пальных программ, оценки 
исполнения доходов в те-
кущем году. 

– Доходы бюджета города 
в 2025 году прогнозируют-
ся в объёме 8 млрд 875 млн 

рублей. В структуре дохо-

дов поступление налоговых 

и неналоговых доходов про-

гнозируется в сумме 2 млрд 

246 млн рублей (на 377 млн 

больше, чем по прогнозу в 

2024 году), безвозмездных 

поступлений – в сумме поч-

ти 6 млрд 629 млн рублей. 

При этом поступление соб-

ственных налоговых дохо-

дов в 2025 году планиру-

ется в размере 2 млрд 87 

млн рублей, неналоговых 

– 159 млн рублей. Основная 
часть прогнозируемых на-
логовых доходов будет обе-
спечена поступлениями на-
лога на доходы физических 
лиц (НДФЛ), налога, взимае-
мого в связи с применением 
упрощенной системы нало-
гообложения (УСН), налогов 
на имущество физических 
лиц (имущественный и зе-
мельный), – сообщила она.

CСТРУКТУРА 

НАЛОГОВЫХ ДОХОДОВ В 

2025 ГОДУ:

Всего – 2 млрд 87 млн 
рублей, из них НДФЛ – 
чуть более 1 млрд 654 млн 
рублей, УСН – 256 млн 

рублей, имущественные 
налоги – 99 млн рублей. 

Рассказывая о самом 
крупном налоговом ис-
точнике бюджета – НДФЛ,                    
Татьяна Шевченко отмети-
ла, что поступление НДФЛ 
в 2025 году прогнозируется 
почти на 271 млн рублей вы-
ше оценки 2024 года в сопо-
ставимых условиях. Также 
она доложила депутатам об 
изменениях в расчётах сум-
мы НДФЛ в 2025 году, кото-
рые были учтены при про-
гнозе налоговых доходов. 

По Федеральному зако-
ну от 12 июля 2024 года № 
176-ФЗ будет действовать 
с 1 января 2025 года диф-
ференциальная пятисту-
пенчатая налоговая шка-
ла: 13% – от суммы дохода, 
не превышающей 2,4 млн 
рублей в год; 15% – от сум-
мы дохода, превышающей 
2,4 млн рублей и не более 
5 млн рублей; 18% – от сум-
мы дохода, превышающей 
5 млн рублей и не более 20 
млн рублей; 20% – от сум-
мы дохода, превышающей 
20 млн рублей и не более 50 
млн рублей; 22% - от суммы 
дохода, превышающей 50 
млн рублей в год.

«Положительная дина-
мика поступления налога 
в прогнозируемом периоде 
будет определяться глав-
ным образом ростом фонда 
заработной платы работни-
ков, связанным с повыше-
нием заработной платы 
во внебюджетном секторе 
экономики и оплаты тру-
да работников бюджетной 
сферы, повышением мини-
мального размера оплаты 
труда, сохранением достиг-
нутых целевых показате-
лей, установленных указа-
ми Президента РФ в части 
размера заработной платы 
отдельных категорий ра-
ботников бюджетной сфе-

ры», – прокомментировала 
Шевченко.

Второго по объёму доход-
ного источника бюджета го-
рода – УСН также коснулись 
изменения федерального и 
областного законодатель-
ства, благодаря которым 
есть повод к прогнозному 
увеличению данных нало-
говых поступлений в 2025 
году. По словам Татьяны 
Шевченко, изменились кри-
терии для перехода на УСН 
и применения данного ре-
жима налогообложения в 
2025 году.

«Предусмотрено Феде-
ральным законом от 12 ию-
ля 2024 года № 176-ФЗ уве-
личение базового порога 
доходов для перехода на 
УСН – со 112,5 млн до 337,5 
млн рублей по итогам 9 ме-
сяцев года, предшеству-
ющего переходу. А также 
увеличение средней чис-
ленности сотрудников для 
применения УСН – со 100 
до 130 человек, повышение 
порога доходов для приме-
нения. При наших расчётах 
учитывался закон Тюмен-
ской области от 31.03.2015 
№ 21 «О моратории на по-
вышение налоговой став-
ки для налогоплательщи-
ков, применяющих УСН», по 
которому предусмотрено, 
что до 31 декабря 2028 го-
да установлены ставки по 
УСН – 4 % (на доходы), 5 % 
(доходы минус расходы) и 1 
% (на доходы) для ИП в сфе-
ре информационных техно-
логий. Замечу, что 50 % от 
УСН идёт в муниципальную 
казну, таким образом, при 
данных нормативах отчис-
лений в 2025 году прогно-
зируется поступление чуть 
более 256 млн рублей по 
УСН», – сообщила она. 

Третьим по объёму посту-
плений источник доходов в 
городской бюджет являет-

 ► Заседание Тобольской городской думы. Фото администрации города

ся имущественный налог, 
куда входят налог на иму-
щество физлиц и земель-
ный налог. В 2025 году пла-
нируемая сумма налога на 
имущество физических лиц 
на 2025 год составит около 
34,9 млн рублей, по земель-
ному налогу – 64,4 млн ру-
блей. Остальные городские 
налоговые доходы (акцизы, 
патент, госпошлина и т.д.) 
прогнозируются в размере 
77 млн рублей. 

CНЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ 

запланированы в 2025 
году в объёме 159 млн 
рублей. К ним относятся 
доходы от использования 
муниципального имущества 
(арендная плата, сервитуты 
и пр. – 125,8 млн), продажа 
муниципального имущества 
(в т.ч. земли – 11,5 млн), 
штрафы – 7,3 млн рублей 
и иные неналоговые 
доходы (плата за 
негативное воздействие 
на окружающую среду, 
оказание платных услуг – 
14,3 млн). 

Всего безвозмездных по-
ступлений из областного 
бюджета в городскую каз-
ну планируется в объёме 6 
млрд 629 млн рублей. Как 
заключила директор депар-
тамента финансов адми-
нистрации города Татьяна 
Шевченко, заканчивая до-
клад о доходной части про-
екта главного финансово-
го документа Тобольска на 
2025 год, городской бюд-
жет остаётся дотационным, 
но при этом прогнозирует-
ся увеличение собствен-
ных доходных поступлений 
(налоговых и неналоговых) 
почти на 377 млн рублей, и 
на данный момент в струк-
туре общих доходов они со-
ставляют уже 26 %. 

Наталья ЮРЬЕВАВера ВОЛГИНА
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«Это социально ориенти-

рованный бюджет, бюджет 

развития, направленный 

на создание современ-

ной, безопасной среды и 

комфортного прожива-

ния», – подчеркнул пред-

седатель Тобольской город-

ской думы Андрей Ходо-

севич при рассмотрении 

и утверждении главного 

финансового документа 

города на 2025 год. Подроб-

нее о том, куда, на какие 

нужды и проекты плани-

рует муниципалитет на-

править бюджетные сред-

ства, читайте в нашем ма-

териале.

– При формировании рас-
ходов на оплату комму-
нальных услуг муници-
пального образования в 
бюджете города на 2025 год 
учитывались тарифы и ли-
миты потребления, опреде-
лённые на год, предшеству-
ющий планируемому году, с 
учётом роста тарифов есте-
ственных монополий на газ, 
электроэнергию, тепловую 
энергию, коммунальные ус-
луги (водоснабжение, водо-
отведение, вывоз отходов) 
в 2025 году. Также проект 
бюджета на 2025 год пред-
усматривает расходы: на 
сохранение уровня оплаты 
труда работников муници-
пальных учреждений в сфе-
ре образования, культуры, 
социального обслуживания 
в соответствии с целевыми 
показателями, установлен-
ными указами Президента 
РФ; на индексацию с 1 янва-

Работа предстоит большая
Депутатский корпус Тобольской городской думы единогласно принял проект 
бюджета города Тобольска на предстоящий 2025 год 

11 муниципальных 
программ. Как сообщила 
депутатам гордумы Татьяна 
Шевченко, почти 55% 
(или 4,7 млрд) расходов 
направлены на программы 
социальной сферы, т.е. 
на развитие общего 
образования (3,6 млрд), 
молодёжной политики 
(227 млн), физкультуры и 
спорта (602 млн), культуры 
(336 млн). Следующий 
значительный блок 
расходных обязательств 
города – 32% (около 
2,8 млрд) направлен на 
программы строительства, 
реконструкции, 
капитального ремонта 
дорог, транспорта 
и коммунальной 
инфраструктуры. Сюда 
входят муниципальные 
программы по 
формированию комфортной 
городской среды (2,5 
млрд) и развитию ЖКХ 
в Тобольске (282 млн). 
Почти 12 % (чуть более 
1 млрд) расходов в 
бюджете 2025 года 
выделено на программы 
управления муниципальной 
собственностью, 
по развитию 
градостроительной 
деятельности и земельных 
отношений, и реализации 
жилищных отношений. 
Всего 1 % (115,5 млн) 
расходов будет направлен 
на программы по 
обеспечению безопасности 
жизнедеятельности 
и по развитию 
потребительского рынка 
и поддержки садоводства 
и огородничества в 
Тобольске. 
Отметим, что националь-

ные проекты России будут 

граммах, она отметила, что 
в самой финансовоёмкой 
сфере общего образования 
помимо всех госгарантий 
(по обеспечению бесплат-
ного обучения, зарплат пе-
дагогам и т.п.) в 2025 году 
запланированы средства 
на улучшение объектов со-
циальной инфраструкту-
ры: капремонт крыши шко-
лы № 7, капремонт входных 
групп школ №№ 2 и 14, на 
разработку проекта ка-
премонта и благоустрой-
ства школы № 9 и гимна-
зии имени Н.Д. Лицмана, 
на установку или замену 
пожарной сигнализации во 
многих школах и детсадах. 

Татьяна Шевченко акцен-

обеспечение занятости и 
временного трудоустрой-
ства несовершеннолетних 
в возрасте от 14 до 18 лет 
в свободное от учёбы вре-
мя и безработной молоде-
жи будет направлено почти 
13,7 млн рублей, тем самым 
планируется обеспечить 
трудоустройство (на 5 смен 
по 10 дней) 1 048 несовер-

шеннолетних граждан (в 
основном это дети-сироты, 
подростки «группы особо-
го внимания», не учащие-
ся, условно осуждённые), 
а также 59 человек из чис-
ла молодёжи 18+ (а именно 
студенты учреждений СПО 
и ВПО, безработная моло-
дёжь). При этом оплата тру-
да в 2025 году будет уве-
личена на 17 % и составит                     
7 630 рублей за 1 смену». 

Подтверждая слова о 
бюджете развития, созда-
ния современной и безо-
пасной среды и обеспече-
ния качественной жизни, 
Татьяна Шевченко сообщи-
ла, что в этом плане в 2025 

году на благоустройство 

территорий города будет 

выделено почти 440 млн 

рублей, на реконструкцию 

гидротехнических соору-

жений (противопавод-

ковой дамбы в Сумкино) – 

327 млн, на строительство 

и ремонт дорожной инфра-

структуры – 264 млн, на ка-

премонт и оснащение объ-

ектов соцсферы – 145 млн, 

на улучшение жилищных 

условий граждан – 124,7 

млн, на продолжение ре-

монтных работ сетей те-

плоснабжения, водоотведе-

ния и септиков – 194 млн, на 

сохранение объектов куль-

турного наследия – почти 
385 млн рублей.

CВ ПЛАНАХ

Сохранение ОКН в 2025 
году: Планируется 
выполнение ремонтно-
реставрационных работ, 
включая разработку научно-
проектной документации 
по следующим объектам 
культурного наследия: 
«Дом купцов Корнильевых» 
(ул. Мира, 9); «Дом купцов 
Володимировых» (ул. 
Мира, 4); «Дом жилой» 
(ул. Октябрьская, 11); «Дом 
жилой» (ул. Басова, 1); 
«Обелиск, сооруженный 
в память Ермака 
Тимофеевича»; «Земляной 
вал и ров, построенные в 
1688 году»; 3 ОКН ансамбля 
винных складов (ограда, 
сторожка и приёмный 
покой, адрес: ул. Ремезова, 
41); «Дом Неводчикова»                                
(ул. Хохрякова,10); 
«Завальное кладбище» 
(окончание работ и оплата в 
25 году).

– Для повышения уров-
ня благоустройства обще-

ственных пространств и 

мест массового отдыха на-

селения предусмотрены 

расходы в размере 537 млн 

рублей, которые будут на-
правлены на содержание 
и текущий ремонт сетей 
уличного освещения горо-
да (на обслуживании горо-
да находятся 404,5 км сетей 

освещения); на содержание 
зелёных насаждений и озе-
ленение улиц, скверов, пар-
ков, озеленённых террито-
рий в Тобольске и стрижка 
живой изгороди; на теку-
щее содержание объектов 
благоустройства и терри-
торий общего пользования 
города, в т.ч. парков и скве-
ров, фонтанов, детских и 
спортивных площадок, пло-
щадок для выгула собак, 
каналов, водоотводных ка-
нав, территории склонов 
Тобольского кремля и са-
да Ермака, контейнерных 
площадок, общественных 
туалетов. И по данному на-
правлению в проекте бюд-
жета на 2025 год пред-
усмотрены средства на 
благоустройство террито-
рий общего пользования в 

микрорайонах Иртышском 
и Менделеево, на устрой-
ство площадок для выгула 
собак, а также на устрой-
ство тротуаров (пешеход-
ных дорожек с газонами), 
парковок для транспорта и 
уличного освещения в ме-
стах подходов, подъездов 
к территории спортивного 
центра «Тобол» (сноупарк, 
площадь благоустройства 
почти 13,8 тысяч кв.м), – до-
ложила директор департа-
мента финансов админи-
страции города.

Отметила она и расходы 
на реализацию трёх про-

ектов инициативного бюд-

жетирования (проекты по 
инициативе граждан). «Так 
в следующем году в бюд-
жете предусмотрены сред-
ства на устройство наруж-
ного освещения тротуара в 
мкр. Иртышском от ул. Же-
лезнодорожной до дома № 
25. На проект по устройству 
спортивных площадок, рас-
положенных в 7 мкр., МКД 
№№ 35, 36, 36 «б». И на из-
готовление и устройство 
арт-объекта «Сердце Сум-
кино»», – прокомментирова-
ла Татьяна Шевченко. 

В рамках реализации ре-
гионального проекта «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» в рамках 
реализации национального 
проекта «Инфраструктура 
для жизни» предусмотре-
ны расходы на благоустрой-

ство «Сквера Спортивный» 

в 10 микрорайоне (141 млн). 
Также в 2025 году про-

должится программа по 

приспособлению общего 

имущества в МКД с учётом 

потребностей инвалидов. 
На эти работы предусмо-
трена субсидия в размере 
7,2 млн рублей.

«Для выполнения меро-
приятий по повышению 

уровня обеспеченности жи-

лыми помещениями малои-

мущих граждан и молодых 

семей запланированы сред-
ства в сумме около 124,7 
млн рублей. Предоставим 
социальные выплаты 42 мо-
лодым семьям на покупку и 
строительство жилья. При-
обретём 9 жилых помеще-
ний для предоставления по 
договору социального най-
ма малоимущим гражда-

нам, состоящим на учёте 
в качестве нуждающихся 
в жилых помещения в об-
щей сумме 55,5 млн рублей. 
Сформируем 25 земельных 
участков для выдачи мно-
годетным семьям. При этом 
девяти многодетным се-
мьям предоставим соцвы-
платы взамен земельного 
участка», – сообщила Татья-
на Шевченко. 

В следующем году будет 
продолжено благоустрой-

ство придомовых террито-

рий, на эти работы выделе-
но 100 млн рублей. Перечень 
придомовых территорий 
определяется по итогам 
рейтингового голосования, 
отметила Шевченко. В рам-
ках этой же программы по 
формированию комфорт-
ной городской среды в бюд-

жете на 2025 год заложены 

803 млн рублей на содержа-

ние улично-дорожной сети 

города. «Основной задачей 
содержания дорог является 
осуществление в течение 
всего года (с учётом сезо-
на) комплекса профилакти-
ческих работ по уходу за 
дорогами, дорожными соо-
ружениями, а также устра-
нение незначительных де-
формаций и повреждений 
конструктивных элемен-
тов дорог и дорожных со-
оружений в соответствии 
с требованиями норматив-
но-технической документа-
ции. Общая протяжённость 
муниципальных автодорог 
Тобольска составляет 385,6 
тыс. км. В настоящее время 
на улично-дорожной сети 
города расположено 27 све-
тофорных объекта, на авто-
мобильных дорогах уста-

новлено 3 172 дорожных 
знаков», – пояснила Татьяна 
Шевченко.

Также на вышеуказан-
ные средства будет произ-
водиться ремонт автодо-
рог, строительство дорог со 
щебёночным покрытием с 
устройством наружного ос-
вещения на площадке для 
жилищного строительства в 
19 мкр. (протяжённостью 2,8 
км с тротуарами, уличным 
освещением и съездами к 
82 земельным участкам, в 
том числе к 69 участкам, 
предоставленным много-
детным семьям). И будет 
выполнена разработка про-
ектной документации по 
строительству дорог со ще-
бёночным покрытием с 
устройством наружного ос-
вещения на площадке для 
жилищного строительства в 
мкр. Защитино. 

Ещё одна достаточно фи-
нансовозатратная статья 
расходов – организация 

пассажирских перевозок 

водным и автомобильным 

транспортом в городском, 
пригородном и межмуни-
ципальном сообщении, в 
бюджете на это выделено 
899 млн рублей (в т.ч. соц-
поддержка по б/пл проезду 
пенсионеров).

На выполнение непро-
граммных мероприятий 
(вне 11 муниципальных про-
грамм) предусмотрены сред-
ства в размере 752 млн ру-
блей, сюда входят нужды по 
обеспечению госполномо-
чий (таких как соцобслужи-
вание, субсидии и соцпод-
держка льготных категорий 
граждан) и другие вопросы 
местного значения. 

ря 2025 года на 10% фондов 
оплаты труда работников 
муниципальных учрежде-
ний; и на обеспечение ми-

нимальной заработной пла-

ты с 1 января 2025 в размере 

22 440 рублей в Тюменской 

области, – отметила дирек-
тор департамента финан-
сов администрации Тоболь-
ска Татьяна Шевченко.

CПРОГРАММНЫЕ 

РАСХОДЫ

В следующем году 92 %                                                              
(8,7 млрд) расходов 
бюджета города будут 
выделяться в рамках                           

также реализовываться в 
рамках муниципальных 
программ Тобольска. 

«Бюджет Тобольска на 
2025 год можно назвать 
социальным, а также это 
бюджет развития, бюджет 
создания современной и 
безопасной среды, бюджет 
обеспечения качественной 
жизни. На все эти направ-
ления жизнедеятельно-
сти нашего города заложе-
ны достаточные средства», 
– считает главный финан-
сист города Татьяна Шев-
ченко. 

Говоря о социальных про-

тировала внимание в своём 
докладе на поддержке де-

тей участников СВО, в 2025 

году в бюджете на это вы-

делено 25,2 млн рублей: 
«14,1 млн – б/пл питание в 
образовательных учрежде-
ниях, 8,8 млн – возмещение 
расходов по содержанию 
детей в детсадах, 1,5 млн 
– продлёнка для детей 1-6 
классов и 800 тысяч рублей 
– питание в пришкольных 
лагерях».

Также она подробно рас-
сказала о финансировании 

деятельности отрядов мэ-

ра в следующем году: «На 

«Бюджет ориентирован 
на социальную сферу и на 
сохранение всех социальных 
гарантий тоболякам, – отметил 
глава города Петр Вагин в ходе 
рассмотрения проекта бюджета 
Тобольска на 2025 год на 
заседании местного парламента. 
– При формировании бюджета 
мы проанализировали и учли наказы и 
обращения тоболяков. На рабочей встрече депутаты внесли 
свои предложения в части благоустройства придомовых 
территорий и общественных пространств. Именно этим 
вопросам посвящена большая часть наказов от жителей 
их округов. И эту работу мы обязательно продолжим, 
сохранив темпы и объёмы. В 2025 году мы запланировали 
ремонт и строительство дорог, развитие тротуарной сети, 
благоустройство общественных пространств и дворовых 
территорий. Появится долгожданный сквер «Спортивный». 
Продолжим укрепление материально-технической базы 
учреждений социальной сферы, капитальные и косметические 
ремонты зданий. Большое внимание уделим вопросам 
безопасности, противопаводковым и противопожарным 
мероприятиям, в том числе созданию минерализованных 
полос и укреплению гидротехнических сооружений. 
Продолжится строительство сетей газораспределения. В 
целом, сфера ЖКХ сохранит темпы строительства и ремонта 
сетей, дальше будем заниматься коллектором. 

В рамках Года Героев и празднования 80-летия Победы 
предусмотрены средства на установку стел, посвященных Ге-
роям Советского Союза и полного кавалера ордена Славы на 
«Аллее героев». Почти 385 миллионов рублей будет направле-
но на проведение работ по сохранению объектов культурного 
наследия. Это очень серьёзная сумма, которая позволит нам 
ещё дальше продвинуться в вопросе восстановления истори-
ческого облика города».

 «Это социально ориентированный бюджет, бюджет разви-
тия, направленный на создание современной, безопасной сре-
ды и комфортного проживания. В нём чётко расставлены при-
оритеты. В первую очередь, 55% расходов запланировано на 
программы социальной направленности, включая поддержку 
семей участников СВО и льготных категорий граждан. Значи-
тельные средства предусмотрены на развитие материально-
технической базы учреждений социальной сферы.

Также продолжим развитие 
сфер, которые напрямую влияют 
на качество жизни тоболяков. 
Так, 32% расходов пойдут на 
программы строительства, 
реконструкции, капремонта 
дорог, развития транспорта и 
коммунальной инфраструктуры. 
В том числе заложены средства на 
реконструкцию противопаводковой 
дамбы в Сумкино и на благоустройство 
дворовых территорий. Продолжится реализация 
инициативных проектов жителей.

В 10 микрорайоне будет благоустроен долгожданный сквер 
Спортивный, появление которого стало возможно при актив-
ном содействии депутата гордумы Сергея Васильевича Куга-
евского, с чем я его и поздравляю!

Более 384 миллионов рублей предусмотрено на мероприя-
тия по сохранению объектов культурного наследия. В полном 
объёме продолжится реализация крупных инвестиционных 
проектов при поддержке компании СИБУР – это и программа 
«Тобольск настоящий», и реализация мастер-плана туристи-
ческого кластера города.

Работа предстоит большая. Уверен, при поддержке жителей 
все задачи и планы на будущий год будут выполнены», – 
подвёл итог при утверждении проекта бюджета председатель 
Тобольской городской думы Андрей Ходосевич.

Лада ЛИСОВА
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Дорогого племяника, брата, дядю, дедушку                                         Дорогого племяника, брата, дядю, дедушку                                         
Владимира Дмитриевича ПермяковаВладимира Дмитриевича Пермякова поздравляем                                     поздравляем                                    
с 70-летним юбилеем!с 70-летним юбилеем!

Итак настал твой день рожденияИтак настал твой день рождения
Не просто день, а юбилей.Не просто день, а юбилей.
Прими ты наши поздравленияПрими ты наши поздравления
От нас, родни твоей.От нас, родни твоей.
Желаем счастья и добра,Желаем счастья и добра,
Здоровья крепкого на долгие лета.Здоровья крепкого на долгие лета.
Жить без болезни, горести и бедЖить без болезни, горести и бед
До самой сотни лет.До самой сотни лет.
Живи себе и нам на радостьЖиви себе и нам на радость
И не считай свои года.И не считай свои года.
Счастливым, бодрым и здоровымСчастливым, бодрым и здоровым
Желаем быть тебе всегда!Желаем быть тебе всегда!

Тётя Валя, родственникиТётя Валя, родственники

СИЛЬНАЯ ТРАДИЦИЯ

В память о Славе

Тобольск силён своими 

традициями. Одна из 

них – проведение памят-

ных турниров. В частно-

сти, турнира Тюменской 

области по боксу памяти 

мастера спорта России Вя-

чеслава Старчука.

Вячеслав первым в То-
больске выполнил нормати-
вы мастера спорта России 
по боксу. Его достижениями 
по праву гордился тренер 
Дмитрий Косенко, родители, 
спортивная общественность 
города. Радовался и сам 
спортсмен, которого в тот 
год чествовали на «Спортив-
ной элите». А вот докумен-
ты на звание мастера спорта 
получали уже его родители. 
Вячеслав погиб в 19-летнем 
возрасте на пике своей спор-
тивной карьеры. И вот ведь 
как жизнь устроена: имена 
злодеев никто и не помнит, 
а Вячеслав улыбается нам с 
большого баннера, и в честь 
его уже 21-й год подряд про-

спорта сохраняются толь-
ко за спортсменами Тюмен-
ской области. Спросите, за-
чем им это? А без участия 
в выездных соревнованиях 
не будет и спортивного ро-
ста. Так что едут к нам бок-
сёры из других регионов и 
стран за соревновательным 

Васильевна и Георгий Фёдо-
рович и благодарят органи-
заторов турнира за сохра-
нение памяти об их сыне, а 
участникам желают чест-
ных, бескомпромиссных бо-
ёв и победы сильнейшим. 
Так было и в этот раз. 

Право открыть турнир 

ции Юрия Ронжина, а чуть 
позже он и сам пришёл по-
болеть за наших ребят. 

В соревнованиях, которые 
проходят в течение трёх 
дней на безе СК «Олимп», 
принимают участие спорт-
смены Тобольска, Кургана, 
Омска, Челябинска, Ханты-
Мансийска, Костаная (Ка-
захстан) в двух возрастных 
группах: юниоры 17 – 18 лет 
и мужчины 19 – 40 лет. Это 
взрослый бокс – мощный, 
техничный, зрелищный. 

С одним из участников 
Иваном Федотовым, воспи-
танником тренера Дмитрия 
Косенко, мы пообщались до 
боёв. Забегая вперёд, ска-
жем: Иван первый бой вы-
играл – почин для нашей ко-
манды был отличный. 

– Мне 18 лет. Боксом зани-
маюсь десять лет. Трениру-
юсь у Дмитрия Викторовича 
Косенко. Учусь в индустри-
альном институте на СПО. В 
настоящее время мы гото-
вимся к мастерскому тур-
ниру в Казани. В план под-
готовки входят участие в 
этом памятном турнире и в 
матчевых встречах в Санкт-
Петербурге. В настоящее 
время я кандидат в мастера 
спорта. Конечно, мечтаю вы-
полнить мастера спорта, так 
что на Казань возлагаю боль-
шие надежды, – рассказал 
Иван Федотов, который фак-
тически и открыл турнир.

Феликс БРАЦЕВСКИЙ
(фото автора)   

водится памятный турнир, 
собирая лучших боксёров 
региона, УрФО и даже ближ-
него зарубежья. Едут изда-
лека, зная, что выступать 
будут вне зачёта, что при-
зовые места и право вы-
полнить на турнире норма-
тивы кандидата в мастера 

опытом, за достойными 
спаррингами, которые и на-
шим ребятам не лишни. Все 
участники оказываются в 
выигрыше. 

 Ежегодно находят в себе 
силы и приходят на откры-
тие турнира родители Вя-
чеслава Старчука – Ольга 

было предоставлено прези-
денту городской федерации 
бокса Александру Антонен-
ко. На открытии не забыли 
поблагодарить спонсоров, 
поддержавших проведение 
21 памятного турнира. При-
ятно было услышать в их 
числе друга нашей редак-

– Почему сейчас, ведь 

праздник День матери 

уже прошёл – найдутся 

и такие, кто удивится. Но 

мы решили, что сказать 

добрые слова в адрес 

матерей никогда не поздно 

и пригласили их в «Кван-

ториум», – рассказал пред-

седатель Совета надёжных 

отцов Павел Каников.

Мудро, согласились мы, 
отправились на этот празд-
ник и ничуть не пожалели. 

Он начался ещё в фойе: 
женщин встречали наряд-
ные мужчины. Позаботи-
лись организаторы и о де-
тях. Специально для них 
в фойе на столе накрыли 
чай-брейк с печеньями и 
конфетами. А ещё провели 
различные мастер-классы 
– например, ребятам пока-
зали, как сделать для люби-
мой мамы новогодних сне-
гурочек и дедов-морозов.

Вот подходит время нача-
ла представления, и наряд-
ные гости занимают места. 
Но что это? Плачет ребёнок, 
и молодой отец в панике зво-
нит жене: «Алло, Лена, он всё 
время орёт! Я не знаю, где 
эта каша, где это молоко, 
как это готовить! Я кинолог, 
Лена. Да, я отец, но отец я 
всего лишь год, а собачник 
семь лет»! Алексей Жар-
новский, так мило и смеш-
но обыгравший роль расте-
рянного отца, сразу задал 
тон настроению и динами-
ке будущего мероприятия. 
И вот уже на сцене творче-
ская команда мужчин и их 
проникновенные, берущие 
за душу слова о матери. Это 
было преклонение перед 
женщиной с ребёнком на 
руках. И ответным словом 
– благодарность от первого 
заместителя главы города 
Яны Зубовой за продолже-

ГОД СЕМЬИ

Любовь и нежность
подарили матерям, собравшимся в один из субботних дней в тобольском 
«Кванториуме», члены Совета надёжных отцов

ние праздника Дня матери. 
– Я знаю, как трудно под-

готовить даже небольшое 
мероприятие, я знаю, на-
сколько трудно взять в руки 
микрофон и выйти на сце-
ну. А вы смогли. Спасибо, 
что вы у нас есть, такие на-
дёжные мужчины, – отме-
тила она. Был горд за своих 
коллег и заместитель пред-
седателя городской думы 
Михаил Никитин. 

А после сцену отдали 
юным артистам, воспитан-
никам и творческим кол-
лективам школ, где уже на-
чали свою работу и активно 
развиваются советы отцов. 
Председатель городского 
Совета надёжных отцов Па-
вел Каников сообщил, что 
эта работа ведётся в тес-
ном взаимодействии и при 
поддержке администрации 
образовательных учрежде-
ний, таких, как школа № 2 
в микрорайоне Иртышском, 
№№ 7, 13, 16, а также в гим-
назии имени Лицмана. 

А что же подарки? О, они 
были замечательными! Про-
грамма концерта состояла 

из множества трогатель-
ных и вдохновляющих вы-
ступлений, которые стали 
отражением любви детей к 
своим матерям. Каждое вы-
ступление было наполне-
но теплом, и многие зрите-
ли не могли сдержать слёз. 
Взять ту же композицию 
на ксилофоне «Вальс из ки-
нофильма «Семнадцать 
мгновений весны» от гим-

назиста Николая Гуменчу-
ка или песню «Родина моя» 
от Савелия Харлампьева. А 
когда прозвучала песня «О 
маме» в исполнении насто-
ятеля храма Святой Ксении 
Петербуржской Петра Ов-
сяникова, которого члены 
совета называют своим ан-
гелом-хранителем, зал вна-
чале замер, а потом взор-
вался аплодисментами. Эта 

была не столько песня, это 
была милость Божья, кото-
рую настоятель желал всем 
семьям. 

Порадовали гостей празд-
ника своим творчеством 
младший состав хора «Лю-
бавушка» (школа № 9), про-
демонстрировал виртуозное 
владение саблей под песню 
«Я русский» Еремей Козлов, 
проняли сердца гостей ме-
роприятия и «Алые розы» 
братьев Арангуловых.

«Замечательный празд-
ник! – поделилась с нами 
своими впечатлениями Ва-
лентина Беспалова, специа-
лист по рекламе АО «Тобольск-
строймеханизхация». Она 
пришла на праздник с вну-
ками. – Очень понравилось 
– все мамы невероятно кра-
сивые, а дети талантливые 
и творческие. В зале тоже 
очень много детей, и очень 
важно, чтобы малыши по-
нимали, что есть большие 
семьи, в которых все друг 
за друга. Ведь вместе мы 
сила! Организаторам хочет-
ся сказать огромное спаси-
бо – вечер получился хоро-
ший», – отметила она.

«Мне праздник понра-
вился, и музыка очень ве-
сёлая. А мамочку я очень 
люблю, даже когда она ру-
гается», – поделился своими 
впечатлениями от концерта 
Еремей. Кстати, он воспиты-
вается в семье, где пятеро 
детей, и сегодня в зале пбы-
ли и мама, и бабушка.

А между тем звуки музы-
ки продолжали наполнять 
зал. И в их душевном зву-
чании забылось всё плохое, 
ушла суета серых будней и 
остались только нежность 
и любовь. Уверена, частич-
ка этого волшебного вече-
ра, полного искренности и 
тепла, надолго останется в 
памяти каждой мамы. 

Вера ХОХЛОВА (фото атора)

 ► Поздравление от «Любавушки»

 ► Снегурочка для мамы

 ► Первый победный бой тоболяка Ивана Федотова

Ну, а обустройство ледового городка идёт полным 
ходом. Часть бригады занята на строительстве гор-
ки, другая занята приёмом ледовых кубиков, которые 
стараются не складировать, а сразу пускают в дело. 

Руководит всем процессом прораб Рамиль Сагачеев, 
коренной тоболяк (на фото). 

– Наша фирма «Это Лёд» зани-
мается строительством ледо-
вых городков уже лет 15. В 
Тобольске я строю ледо-
вый городок впервые. 
Правда, мои коллеги 
уже в этом участво-
вали года четыре 
назад. В основном 
мы работали в 
ХМАО, Свердлов-
ской, Московской 
областях. А вот в 
Тобольске тендер 
редко удавалось 
выиграть. Рады, что 
нынче подарим сказ-
ку нашим землякам. В 
этом году мы одновре-
менно строим несколько 
ледовых городков – в Тоболь-
ске, Тюмени, Екатеринбурге, Пер-
ми. В работе порядка десяти проектов. 
Лёд добываем на озере под Екатеринбургом. По горо-
дам его развозим фурами, но из-за поздней зимы лёд 
в дефиците. В Тобольске работает бригада из 10 чело-
век, – рассказывает Рамиль.

Вся подготовительная работа по устройству ледово-
го городка ложится на плечи фирмы «Это Лёд». Силами 
рабочей бригады будут сооружены основные ледовые 
конструкции. Ну а с понедельника к работе приступи-
ла команда художников из Екатеринбурга под руко-
водством Алексея Полушкина. Они вырежут изо льда 
главный символ Нового года в Тобольске – Конька-Гор-
бунка. Поработают и над волшебным замком. 

Гостей в городке будет встречать Конёк-Горбунок 
с цифрой 2025, ледяные часики, ледовый замок с ла-
биринтом, чашей-ловушкой и двумя ледяными горка-
ми для малышей, а также деревянная горка высотой 
около трёх метров с выкатами по десять метров и де-
ревянные качели. По периметру городок украсят све-
жесрубленные ёлки из питомника. А вот Деда Мороза 
со Снегурочкой, похоже, на главной городской ёлке не 
будет. Впрочем, этих главных сказочных персонажей 
Нового года можно будет увидеть повсюду – на терри-
ториях школ, детсадов, учебных заведений, клубных 
учреждений и предприятий. 

Герман БАБАНИН (фото автора)

СКАЗКА К НАМ ПРИХОДИТ

В новый год 
коньковым ходом

На Красной площади Тобольского кремля уже уста-

новлена главная городская ёлка. Да и белые мишки 

заняли своё почётное место. В этом году их поселили 

по соседству с волшебной аркой. 


